

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.547

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 14 de Agosto 1931

EN DEFENSA DE LA U. G. T.

Continúa la campaña de propaganda

Con el mismo tesón, con el mismo entusiasmo del primer acto, prosigue la campaña de propaganda iniciada por los Grupos Socialistas, en defensa de la U. G. T.

En el Vivero

El Miércoles de la semana pasada tuvo lugar en este suburbio un mitin.

En el amplio local del Grupo Socialista se congregó numerosa concurrencia.

En dicho acto tomaron parte los compañeros Torres, Ferretjans (S.), García y Ferretjans (I.). Todos ellos estuvieron acertadísimos en hacer la apología de la U. G. T. y de los principios socialistas, llevándose los oradores el convencimiento de que los obreros del Vivero están francamente compenetrados con la táctica de la U. G. T. Para ellos hubo grandes aplausos.

En el Pont d'Inca

El pasado viernes día 7 tuvo lugar en el Salón-Cine del Pont d'Inca un acto de propaganda de las ideas socialistas y de afirmación a la U. G. T.

Tomaron parte en él los compañeros Torres, Ferretjans (S.), Crespí y García.

El compañero Torres expone la táctica de la U. G. T. y las mejoras que los obreros han conseguido con su actuación fustigando duramente a todos aquellos que tratan de desprestigiar su actuación y sus hombres. Nuestros enemigos, dice, son los que no supieron manifestarse virilmente ni una vez contra los desafueros de la dictadura y ahora aprovechan la libertad para ofender a los que se la dieron.

Ferretjans (S.). Se extiende en consideraciones sobre la violencia. Habla de los últimos sucesos haciendo comparación de las tácticas de la U. G. T. y la de sus enemigos. Invita a la Unión de todos los trabajadores asociándose en el seno de la U. G. T.

El compañero Crespí habla de la cultura y dice que ésta es la que tiene que realizar la verdadera revolución.

La enseñanza debe costar al estado mucho más de lo que cuesta ahora. Por hacer economías en este capítulo la enseñanza cayó en manos de congregaciones de indocumentados que engendraron la incultura y la cultivaron. Economizar en la enseñanza es hacer esclavos. Sólo gastando grandes sumas conseguiremos que la enseñanza produzca los hombres que tienen que levantar el espíritu decaído de España.

Jaime García. Hace la defensa de la U. G. T. estableciendo analogías entre los sucesos que ha provocado en España la actuación de la C. N. T. y los que produjeron el fascismo. Se extiende en atinadas observaciones sobre la política italiana desde 1918 comparándola con la española. Los reaccionarios de España,

coinciden, dice, con los que mediante la violencia por la violencia impiden que la república pueda llegar al nivel de los estados más avanzados de Europa.

Luego hace unas observaciones a los obreros del arte textil.

El presidente dá las gracias a todos, invita a la asociación y cierra el acto.

La concurrencia que llenaba el salón ovacionó a todos los oradores.

En la Vileta

Al día siguiente, sábado, se celebró el mitin en ese baluarte del Socialismo.

En la Casa del Pueblo de este suburbio en presencia de numerosos obreros empezó el acto presidido por el compañero Navarro concejal socialista.

El compañero Torres, habló muy acertadamente de la táctica de la U. G. T. Fustigó enérgicamente a los elementos perturbadores de la marcha de la República.

Sebastián Ferretjans, abundó en los mismos conceptos, hizo historia de la U. G. T., puso de relieve las magnificas victorias logradas por este organismo, y aconsejó a los obreros que ingresen en las filas de la U. G. T.

Crespí dió a los obreros una magnífica lección de cultura. Con su peculiar maestría trató de este tema de tal forma que los reunidos le tributaron una ovación.

García pronunció un enérgico discurso encaminado a demostrar los enormes perjuicios que la táctica de la C. N. T. ocasionaba a la clase trabajadora organizada, atacándola duramente.

Un caluroso aplauso premió la labor de nuestros compañeros.

En Son Sardina

En este riente caserío tuvo lugar el pasado Domingo, la inauguración del Grupo Socialista. El acto resultó una formidable manifestación socialista.

Para tomar parte en dichos actos se trasladaron a dicho suburbio, previamente invitados, los camaradas Lladó (A.), Ferretjans (S.), Crespí, Ferretjans (I.), y el Alcalde compañero Bisbal. También concurrieron numerosos camaradas de Palma.

Los camaradas fueron recibidos a la entrada del pueblo por la Directiva del novel Grupo Socialista y una enorme muchedumbre. Una banda de música lanzó al aire las notas del himno de Riego que fué ovacionado. Inmediatamente se trasladaron en el local social magníficamente adornado.

En el amplio salón de reuniones se sirvió a los presentes exquisito refresco compuesto de pastas, dulces, licores y habanos.

Un nutrido Coro socialista de la localidad, apesar de su recién constitución,

cantó varias composiciones que fueron aplaudidas.

Inmediatamente los reunidos con el pueblo en masa y formando nutrida manifestación se dirigieron a un amplio local al aire libre en el cual se montó una tribuna que ocuparon los oradores. Cientos de personas en las que abundaban las mujeres se congregaron en el local. Dirigieron la palabra al público los compañeros Ferretjans (S.), Crespí y Ferretjans (I.), los cuales pronunciaron sendos discursos alusivos a la significación del acto. Crespí como educador de los que mañana serán los buenos ciudadanos dió una magnífica lección de cultura.

Ferretjans (I.), pronunció un discurso muy suyo, enérgico, duro de expresión, hizo crítica de los elementos extremistas que con sus estridencias estériles, con sus algaradas callejeras están obstaculizando la República; dijo que los socialistas fían el éxito de sus ideales a la propaganda, a la palabra en contra de los sindicalistas y comunistas que todo lo confían a la pistola, a la violencia.

El mitin terminó con el canto de la Internacional y con vivas a la U. G. T.

No podemos terminar estas líneas sin antes felicitar al novel Grupo Socialista, por el éxito logrado el pasado Domingo; esto tiene que servirles de estímulo para laborar en favor de la U. G. T. Los numerosos Albañiles socialistas de Son Sardina tienen que responder a las calumnias y maniobras de los mosqueteros, engrosando en la Unión General de Trabajadores.

De la huelga textil

Un breve comentario

La intransigencia patronal se manifestó una vez más en la reunión celebrada con la comisión obrera el pasado lunes día 10 del corriente. Y es que los patronos no quieren solucionar el conflicto.

La prueba está en la tozudez con que se aferran al régimen de salarios de hambre que pagan y a la caduca idea de que pueden continuar obligando a los que producen sus riquezas a trabajar una jornada que está en contradicción con lo que la ley determina.

Pero en su fosilizado cerebro no les cabe el hecho de que los obreros puedan sustraerse a su rapaz deseo. Está en su creencia que los obreros son masa de carne solo utilizable para su explotación.

Pues bien; para dar satisfacción a sus malsanos deseos es que se presentan a las reuniones con el criterio tan cerrilmente estancado a fin de desmoralizar a la parte obrera, con sus absurdas pretensiones, para que los obreros se entreguen sumisos bajo sus desafortadas garras, como rebaño de mansos corderos. A esto hay que evitarlo, y a quien corresponde es a la clase obrera organizada.

Los patronos de la Industria Textil pertenecen también a ese grupo de patriotas que para salvar a España intentan derrumbar la República. No quieren que el Estado español cambie su estructura medioeval por otra más moderna. Soezmente forcejean para no perder ese privilegio de impunidad que disfrutan.

...

El mitin del domingo

En la norma y táctica que es costumbre en los dirigentes de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista, fueron expuestas en el mitin del pasado domingo día 9 del que cursa, las causas que motivaron la huelga de la Industria Textil.

Fué, la peroración de los oradores, una lección de disciplina y corrección. Tomaron parte en dicho acto los compañeros M. Porcel, I. Ferretjans, S. Ferretjans y J. Lladó. Este último como Presidente.

Se comienza el acto y el Presidente se lamenta de la escasa concurrencia. Cree que por tratarse de este conflicto, el local debería estar completamente lleno.

El compañero S. Ferretjans en forma pausada, sin violencias, dice que para vencer la soez intransigencia patronal, que quiere obligar a sus obreros a trabajar ocho horas y media de jornada pagando salarios de tres y cuatro pesetas, han de seguir luchando con el mismo entusiasmo que lo han hecho hasta ahora.

Hace uso de la palabra el compañero I. Ferretjans y con el acento claro y terminante que le es peculiar, hace su peroración. Hay muchas obreras—dice—que tienen hijos que son azotados por el látigo de la injusticia social; no es justo que los pequeñuelos tengan que padecer hambre. Todos los hombres que tengan corazón, y sobre todo los socialistas, en caso que la lucha se prolongue debemos llevarnos a los niños a casa para que no sufran sus consecuencias.

Con la sencillez que acostumbra y su forma enérgica, recuerda el compañero M. Porcel, al hacer uso de la palabra, su intervención en una huelga de la Industria Textil; el espanto con que recibía un patrono a una comisión de obreros. Muchos obreros también padecen la misma equivocación cuando se trata de conferenciar con los patronos. Los conflictos entre patronos y obreros—dice—precisamente se solucionan por medio del arbitraje; y NO empleando la violencia de las bayonetas o con la pistola en la mano.

Después de algunas palabras del Presidente invitando a todos los compañeros organizados que presten su apoyo moral y material a los huelguistas, y excitando a éstos a que permanezcan firmes en su actitud, se dió por terminado el mitin que fué, si no un éxito de concurrencia un modelo de disciplina y orden.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

En el Ayuntamiento

Un triunfo moral de nuestra minoría.—¿Una alianza republicana-regionalista?—Las monjas se lo agradezcan

Mucha expectación, gran cantidad de público, se masca el hule, y entre los espectadores se barrunta la posibilidad de debilidades por parte de las huestes republicanas.

A toda prisa....

Se aprueban muchas cuentas de Obras, Gobierno y Policía, Alumbrado etc...

El Consejo de Urbanismo

Se reproduce el dictámen de la Comisión de Cultura, sobre la constitución del Consejo de Urbanismo, y apesar de haber estado ocho días sobre la mesa, el Sr. Solá obliga otra vez a dar lectura al largo, larguísimo dictámen.

Firmada por los compañeros Bisbal y Ferretjans se presenta una enmienda en el sentido de restringir las facultades del Consejo, y oponiéndose a la base diez en la cual se dá entrada a los elementos culturales extraños a la Casa. Los republicanos mantienen la totalidad del dictámen. Interviene nuestro camarada Bauzá, exponiendo rotundamente su opinión. Dice que con el dictámen se tiende a relegar los elementos técnicos culturales del Ayuntamiento. Es lamentable—dice—que haya Sres. concejales que pierdan el tiempo en la conservación de molduras y capitolios en lugar de intentar la desaparición de las inmundas pocilgas que habitan numerosos obreros.

Las palabras de Bauzá, por lo gráficas producen nerviosismo entre los republicanos.

Idéntica intervención de Ferretjans, añade que si se opone a la aprobación del dictámen es porque considera que la intromisión de los culturales solo sirven de estorbo a la rápida resolución de los asuntos.

Intervienen los republicanos señores Darder y Renteria defendiendo su dictámen. La clásica risita del Sr. Renteria provoca la indignación del Sr. Solá. El Alcalde ocupa un escaño contiguo a la presidencia, y defiende la enmienda por él firmada, demuestra que ésta y el dictámen coinciden en nueve bases, en lo que discrepamos,—dice—totalmente es en la diez, por entender que el dar ingreso en el Consejo a los elementos culturales extraños, implica la incapacitación de los técnicos de la Casa, y al mismo tiempo elevar el nivel de los de fuera.

(Su acertadísima intervención de nuestro amigo Bisbal provoca aplausos en el público que comenta favorablemente nuestra enmienda).

Después de la intervención de varios concejales se pasa a votación. Entre el público y en los mismos concejales se produce un movimiento de expectación ya que de la votación se vislumbrarán posibles alianzas.

Votaron a favor del dictámen los neo-regionalistas y los republicanos, total 19.

Votaron la enmienda de Bisbal, los socialistas y republicanos del centro, total 18.

La prevista alianza de católicos y federales produce hondo disgusto en el público.

Los enchufes a las O. Religiosas

Firmada por los republicanos se presenta una enmienda a la propuesta que

en la pasada sesión presentaron los socialistas en el sentido de que se supriman las subvenciones a las Ordenes Religiosas.

Con su enmienda los republicanos tienden a dar largas al asunto al proponer que la propuesta pase a Hacienda para que sea ésta la que dictamine.

Intervienen brevemente los camaradas García y Bauzá, este último dice que es en el salón de sesiones donde con valentía los concejales deben hacer alarde de sus convicciones.

Interviene, de una manera insuperable el camarada Crespi que dice:

El espíritu de la proposición es poner sobre aviso a las comisiones de las cantidades que el ayuntamiento viene obligado a pagar y las que son de pago voluntario. Estas se suprimen todas sin espíritu de sectarismo por cuanto suprimen también la subvención a la escuela de la Casa del Pueblo.

Otras se suprimen, como la [de la Escuela de Ciegos, por no responder a las necesidades ya que lo que falta en Palma es una escuela de sordo-mudos, ciegos y deficientes como tiene Barcelona en Vallvidrera.

En cuanto a la subvención a ciertas congregaciones religiosas dedicadas a la enseñanza cita el caso de un niño asistente a una de ellas y cuya maestra le mandaba a vender «El Debate».

Recoge unas alusiones, calificando de anacronismo esta clase de proposición y dice: me hacen el efecto de Sres. disfrazados con meriñaque que se burlasen de nosotros por que no vamos de moda.

Al final del debate, el Alcalde propone que la discusión de su propuesta quede para cuando se aprueben los próximos presupuestos. Se acuerda.

Comentario

La labor y posición de la minoría socialista, en esta interesante sesión, ha sido por todo concepto brillante.

La intervención de Bisbal, formidable; sus alegatos trituraban la esencia del dictámen de los republicanos, los cuales con cara de espanto asistían a la victoria moral del popular Alcalde, aclamado por el público.

Lamentable la situación de los federales y peligrosa porque se conquistan la enemiga del pueblo.

MARCIAL

Un problema de Cultura

Los ciudadanos que así se aprecien, deberían darse cuenta de la ridiculez que representa para tal imputación (la de llamarse cultos) cuando en las sesiones del Ayuntamiento dan pruebas claras de poseer lo contrario.

Los ciudadanos dignos que son en realidad cultos y bien educados en sentido comun, y digo sentido comun con el verdadero sentido de la palabra salen irritados de oír las palabras, que no quiero calificar de soeces, pero sí de indignas, que son proferidas contra los sostenedores de una tesis de ideal, contraria de la de estos hombres de ideas..... (*) ¿liberales? ¿revolucionarias? ¿de renovación social? ¡Nada de eso! De perturbación espíritu-contradictorias [cosa de extremismos ideólogos/Chupis mufillis.

Todo ciudadano que hoy posee un escaño en nuestro Ayuntamiento, tiene completo derecho de combatir todo lo que sea combatible por su modo de táctica en los ideales, y, quien no respeta los ideales ajenos con su modo de táctica, cuando esta no perjudica a un tercero, no puede, no debe, de ningún modo llamarse de ideales liberales, si así lo hace, miente, como el más grande engañador.

A propósito quien vaya al Ayuntamiento que vaya solamente para ver, oír y callar y así darán pruebas de su cultura.

Nada más por hoy.

AGUSTÍN LLADÓ FONT
(De la Juventud Socialista Palmesana)
Palma 22-7-31.

LA F. DE T. M. DE ESPAÑA

A los trabajadores de la industria pesquera

Camaradas: A petición de varios puertos de los litorales de España, este Comité federativo toma sobre sí el deber de organizar a sus hermanos los trabajadores de la industria pesquera. Desgarrador es el cuadro que a diario contemplamos después que el mar ha realizado sus periódicas tragedias. Miles de huérfanos, vienen a engrosar la triste cantidad de infelices condenados al hambre y ser socorridos por la caridad oficial. Cientos de viudas, que han de sentir en su alma los escorzos de la rebeldía al contemplar a su prole del alma indefensa por egoísmo y despreocupación de patronos y gobernantes. Infinitas familias pescadoras, que después de arrastrar un éxodo terriblemente doloroso, añorarán al ser querido, sostén y alegría de sus hogares. Ante tanto dolor y abandono, sintiendo como vosotros los latigazos de la injusticia de un régimen social que condena al hombre al sufrimiento, y viendo sólo la Asociación como mitigación y esperanzas de terminar con tamañas injusticias, os invitamos a todos los Patronos, Fogoneros y Marineros que tripulan los buques de vapor y vela que vengán a nosotros. No hay derecho, camaradas, que subsistan para las clases pesqueras sueldos misérrimos, ni las jornadas excesivas, ni que los barcos no estén provistos de los elementos de salvamento. ¿Qué la industria es pobre? No. Mirad atrás, a los años pasados, y veréis que los capitales, Empresas y elementos, adquieren mayor potencialidad. Las industrias conserveras son los signos más certeros de lo que os decimos. Otro dato importante lo tomamos de las estadísticas; varias tenemos a la vista. Solamente en el puerto de Vigo, en el año 1928, entraron 34.662.218 kilos de pescados, los que fueron vendidos en 23.120.968,84 pesetas. Comparando los demás puertos, son enormes las riquezas que representan las industrias pesqueras. Todas esas riquezas, por razones humanas, deben de ser vuestras. ¿No habéis expuesto la vida saliendo a la mar? ¿No es debida esas adquisiciones a vuestra pericia profesional? ¿Que no son los artefactos vuestros? A eso es lo que se dirige la acción futura: a conseguir la trasferización de todos los elementos y útiles de pesca en favor vuestro, por entender que el pescado es de quien da la cara al mar, que a veces paga con la muerte. Mientras no os asociéis, como el primer paso, el parásito secular del explotador, el agiotista, acaparadores, comisionistas y

demás, seguirán revoloteando a vuestro alrededor; seréis clase esclavizada sin medios ni derecho a mejorar la vida. Todo lo más que seguirá subsistiendo han de ser esos misérrimos tantos por cientos que participáis, que disgregados entre todos, a nada tocáis, lo que si oculta, es la intención del patrono de quedar a cubierto de las responsabilidades en casos de los accidentes, naufragios, enfermedades y otras malas contingencias, que se puedan presentar contra ellos y en favor vuestro.

Así, de estas formas suicidas, no podéis estar. La Asociación es el arma legal y jurídica que podéis esgrimir. En los sectores de la producción, donde el trabajador no se organiza, dando la nota viril de conciencia y posesión, como hombres y trabajadores, ni las leyes ni nada, pueden tener eficacia. Hay muchos interesados en que vosotros no lleguéis nunca a tener la verdadera conciencia colectiva de clase; lo sabemos. El Código Civil os garantiza esos derechos en sus artículos 35 al 40, del 1665 al 1788. Sacudirse de encima con energía a esos bartracios, locos o inconscientes, los que por radicalismo de opereta o dulzonerías se abrogan encarnar la reivindicación vuestra. Esa no ha de ser más que obra de vosotros mismos. Mesas se acabaron. Por la unión de la clase, vuestra vida mejora. El día que la organización adquiera su natural prestancia, es cuando la intangibilidad de las ocho horas será un hecho. El Real Decreto del 17 de Diciembre de 1926, donde se garantiza el descanso, en todos sus artículos, como asimismo las disposiciones legislativas del 14 de Febrero de 1909 y la del 9 de Febrero de 1927, para el pago de las horas extraordinarias. Cumplimiento exacto del Real Decreto del 15 de Octubre de 1919 sobre los accidentes y riesgos de mar. Observación rigurosa a la similar que se dió en evitación de las filtraciones de los aceites, en los depósitos del pescado, igual se debe de poner las partes dispositivas que afectan a la higienización de los departamentos de los tripulantes, la que fué promulgada en el año 1918 el 9 de septiembre. Renovación de esos sistemas de retribución y trabajo, no obligándose a ninguno de los tripulantes sin las debidas condiciones de tonelajes y personal, a estar en esas estadías agotantes de las energías físicas de los tripulantes.

Hace falta la constitución de un Orfanato para los hijos de los pescadores. Montepío para la invalidez, ancianidad y enfermedad, siendo estos beneficios transferibles a las viudas o herederos del marino. La asistencia médica-farmacéutica unida al salario. Creación de la inspección obrera pesquera ejercida por los propios pescadores, siendo ésta ampliada a la fiscalización de seguridad de los buques, observancia de lo legislado en materia social, etc. Constitución de los Comités paritarios y derecho de representación a la Junta Consultiva de Navegación y pesca. Fijación de los salarios mínimos y revisión de los actuales.

Camarada pescador: Puedes, si quieres, como hombre, conseguir lo que te es factible dentro de la asistencia natural a tus derechos; nada de gemir como mujeres. Sabemos de antiguo, que eres valiente, cuando a diario te enfrentas con la naturaleza en toda su magnitud; todas esas oposiciones son mucho menores a los elementos desencadenados que tan heroicamente sabéis vencer. Querer es poder. Tenéis la razón y la justicia de vuestra parte. Este Comité federativo, es un todo lo tenéis a vuestro lado, al que ayuda la potente Unión General de Trabajadores.

La dimisión del Alcalde socialista

Algunos concejales federales la desean, la suspiran, la sueñan y.... la preparan. Para la pasada sesión estaba todo convenido: Un regionalista haría una preguntita al Alcalde, éste no sabría como justificar su permanencia en el sillón presidencial despues de rota la conjunción republicana-socialista y..... cataplum, Alcaldía que cae a los pies de los federales. Estos, en recompensa de los buenos servicios prestados por los de la extrema derecha, harían el ganso ante ciertas propuestas presentadas por los socialistas sobre subvenciones a comunidades religiosas.

El tiro les salió por la culata, pues ni los regionalistas se atrevieron a hacer la consabida preguntita ni los federales tuvieron arrestos para plantear por su cuenta la cuestión. El Alcalde, pues, que había de bailar al son de regionalistas y federales, continúa impertérrito en su puesto y gozando de la más perfecta salud.

Un tanto hay que apuntar, sin embargo, a favor de los federales en la pasada sesión, y es el de haber conseguido, por un voto de mayoría, declarar incapacitado al Ayuntamiento trayendo a él a unos señores que el pueblo no conoce ni ha votado y que desempeñarán el cargo de concejales honorarios.

Todo ello, naturalmente, gracias a una chilladura culturista que no entiende una jota de cultura práctica.

MOSSEN AIXAMPLA

Camaradas pescadores: ¡Viva la Federación Nacional del Transporte Marítimo de España!

Os saluda fraternalmente.

EL COMITÉ

Gijón, Febrero de 1931.

NOTA.—Las adhesiones al Centro Obrero, calle de Innerarity, núm. 49, Gijón.

A los camaradas trabajadores de las Industrias marítimas de Ibiza, Mallorca, Menorca y demás islas de las Baleares.

Estimados camaradas. Salud.

Camaradas marítimos. Nuestra federación nacional de transportes marítimos, os invita a todos los patronos del cabotaje, fogoneros habilitados, marineros, personal de fonda y fogoneros de los buques del cabotaje, trabajadores de la pesca y sus similares, lancheros, motoristas y gabarreros de los puertos, a que vengais a integraros en nuestro seno a fin de ir inmediatamente a la constitución de la federación de la industria. Como sabéis, las leyes se elaboran de carácter nacional, el pleito de los trabajadores marítimo es nacional; nosotros no podemos dejaros aislados en esos lugares, por esto os invitamos a que vengais a unificaros con vuestros hermanos y camaradas de la península a fin de dar cima al magno proyecto que ha surgido de miles de compañeros marítimos que trabajan como vosotros os manda esta invitación. Vosotros camaradas de las Baleares, no podeis faltar a esta invitación. Para ello debeis de mandarla a la calle de Innerarity 49, Gijón, Centro Obrero, que es donde radica el Comité Nacional y en su nombre os saluda su secretario

MANUEL VIDAL

Tranviarias

La Sociedad UNIÓN TRANVIARIA, domiciliada en la CASA DEL PUEBLO, en la Junta general celebrada día 30 del pasado Julio, a propuesta de algunos asociados, se acordó por unanimidad protestar enérgicamente de la actuación del Inspector n.º 2, Guillermo Tous, en el desempeño del cargo que le tiene encomendado la Compañía en la Glorieta delante el Teatro Lírico, por estar allí el inspector citado insultando a los obreros tranviarios de una manera incorrecta y arbitraria, por el mero he-

cho de estar por regular el servicio; insulta y atropella descaradamente a todos los Conductores, sin solicitar ninguna explicación de porque habrán llegado o no tarde.

También se acordó comunicarlo a la Dirección de la Compañía para que subsane dichos atropellos, y en caso de no ser atendidos dichos ruegos, solicitar el apoyo moral de las Autoridades locales, por suceder esto en la vía pública, y hacer un papel bochornoso delante la gente.

Como se trata de un servicio público, estraña a éste que la Compañía tenga allí un hombre que no es digno de ello por la manera de proceder con sus obreros.

Esta Sociedad protestó enérgicamente por no consentir que sus asociados sean maltratados por sus superiores, y menos por obreros también aún que engalonados como este carpintero.

En caso de no enmendarse este citado Inspector, tenemos otras medidas para que él mismo se lo arregle, que saldrán si hay necesidad y le demostraremos que esta UNIÓN TRANVIARIA, que tanto la odia este terrenal, tiene suficiente fuerza de hacer que cada cual cumpla como hombre y no como borreguito de sus fieles acaudalados; así que en sus manos está el no hablar de él, que todo el público le llama por el Rubio.

UN TRANVIARIO

DE CAPDEPERA

Un ruego al Sr. Gobernador Civil

El pueblo consciente de Capdepera ruega al Sr. Carreras que por los medios factibles a su alcance, haga comprender al Sr. Alcalde de esta localidad que no son momentos oportunos para que, amparándose en la fuerza (no en la razón), atropelle a los vecinos de este pacífico y laborioso pueblo. Si así no fuera, sería de lamentar luctuosos sucesos, que se avecinan debido a las injusticias que está cometiendo el aludido Sr. No son precisamente utopías lo que alegamos, sino que nos fundamos en hechos reales y tangibles que no admiten réplica. Una de nuestras principales alegaciones es de carácter moral y psicológico y estriba en que la reacción, compuesta de él y sus compañeros, no quieren de ningún modo que los inmortales nombres de Fermín Galán y García Hernández sirvan de

rótulo en ninguna calle; y sin embargo esos señores «amantes» del progreso saben positivamente que la voluntad soberana del pueblo ansía con vehemencia ver dichas lápidas colocadas. Podríamos reflejar otras cosas de carácter dilectivo perpretadas por esos detentadores del poder, pero con lo primeramente mencionado hay suficiente para mantener en perenne excitación al pueblo en masa. A V. E. incumbe interesarse por esta cuestión de vital interés para la tranquilidad de ese pueblo. Confiamos que sabrá proceder con rectitud y justicia.

A D. Juan March: Si a usted le conviene que el vecindario de Capdepera le trate con el debido respeto y simpatía, ordene a su siervo D. Miguel Caldentey que presente la dimisión de Alcalde y concejal, y si así no fuera no extrañe, que si viene el caso de tener que huir de Palma para escurrir el bulto, no encuentre aquí la apacible tranquilidad que hasta hoy ha encontrado. Por lo tanto, medite lo que antecede y con su clara inteligencia resuelva lo más racionalmente aceptable.

Y diga también a su tío «Patilla» que no tome represalias contra dos canteros por no votar cierta candidatura en las elecciones; y con seguridad puedo participarle que esos inicuos procedimientos no conducen a nada bueno.

El Alcalde D. Miguel está sumido en un estado inconsciente con respecto a los trascendentales momentos en que atraviesa España. Se olvida que en el territorio español impera un régimen republicano democrático y que el Poder está constituido casi exclusivamente por las izquierdas. Pero nada, el hombre permanece insensible a todo esto, y sigue materialmente adherido a la inmundada rueda del caciquismo, haciéndola rodar a su capricho y antojo.

Si dentro de breve tiempo no ha dimitado, iremos esmenuzando su labor como Alcalde monárquico y dentro la monarquía como reaccionario que desconoce por completo la libertad y la justicia. Antes Capdepera tenía un Alcalde dictador, pero hay que hacer la excepción de que estábamos bajo un régimen dictatorial y hoy si los hombres honrados no se sublevan y piden en masa la destitución de ese Sr. tendremos y tenemos un Nerón; pero no, la dignidad del pueblo de Capdepera no consentirá ser gobernado a lo Nerón. Que conste. Y que tomen medidas las Autoridades que tienen el deber de proteger a los ciudadanos.

La Guardia civil, que con tanto celo nos vigila convendría que averiguase si el vecino de esta localidad D. Antonio Fuster Fuster, propietario, si el auto y camiones de su propiedad pagan patentes de circulación y si son o no de servicio público, porque se dá el caso que circulan con pasajeros. Si esto lo hiciera un pelagatos la guardia civil tal vez ya le habría molestado pero como que es un rico usurero que presta al veinte y cinco por ciento, nadie le dice nada. En ese corto tiempo de ver tricornos en esa, hemos podido comprobar que son incondicionales servidores del caciquismo. ¿No es así Sr. Alcalde? ¡Es usted un hombre de gran solvencia moral! ¡Jamás lo hubiera concebido! ¡Vive Cristo, que hombre!

ANTONIO DOMÍNGUEZ

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

De interés para los obreros

Se convoca a todos los obreros amantes del Cooperativismo, a una reunión que tendrá lugar el día 18 del corriente a las 6 y media de la tarde, en la Casa del Pueblo, para tratar de organizar una Cooperativa de consumo y producción.

LA COMISIÓN

El islote catalanista

El «islote acantilado», como ha dicho el insigne Ortega y Gasset, refiriéndose a los catalanistas, va de fracaso en fracaso. Su actitud en el Parlamento es de una torpeza inaudita, lo mismo que su política fuera de aquél. Su actuación no puede ser más caótica y contradictoria.

La *Esquerra Catalana* simboliza en la actualidad, como antes la *Lliga*, toda una política sinuosa, egoísta, fría, calculista, cimentada en un regionalismo mezquino y antipático, expresivo de incultura e incomprensión con pretensiones de superioridad, de una superioridad que no se ve por parte alguna.

En el aspecto político, si exceptuamos al selecto grupo de *Unió Socialista de Catalunya*, que mantiene una actitud digna de respeto, si bien muy discutible, y las fuerzas de nuestro Partido, lo demás es un conglomerado de burgueses coetáneos de Cambó, ferozmente materialistas, revueltos con vocingleros maccarrónicos a lo Samblancat y sentimentalistas lindantes con la chilladura como Maciá.

Esa «peña» es la que, por boca del señor Companys, ha negado su apoyo al Gobierno, seguramente para no perder el que sus electores les prestaron con la esperanza de tener en el Parlamento incondicionales defensores de las violencias sindicalistas.

Tan desairada y difícil ha sido la posición adoptada por esos señores, a quienes puede aplicarse muy bien la frase de Ortega y Gasset, que aludía al tenor, al payaso y al jabalí, que han bastado unos cuantos mazazos de lógica irrefutable, asestados por el ministro de Gobernación, señor Maura, para descubrir que en esa minoría absurda y contradictoria no hay más que mezquinas pasiones e intereses bastardos.

Hasta Marcelino Domingo ha tenido que hacer declaraciones para salvar su opinión contraria a la descabellada posición de los catalanes parlamentarios. Muy oportuno ha estado el ministro de Instrucción.

Si nos referimos al aspecto societario o sindical, Cataluña, y, sobre todo, Barcelona, es una vergonzosa excepción en España. Sus organizaciones obreras fluctúan alternativamente, según el «guapo» de turno entre el sindicalismo *libre* o el *único*, igualmente repulsivos, donde campan por sus respetos confidentes, pistoleros y vagos de profesión.

En los demás aspectos, ajenos a la política, Cataluña tiene, como las demás regiones españolas, artistas, escritores, hombres de ciencia, muy estimables, como los tiene Castilla, Valencia, Galicia, Vasconia, etcétera, que nada tienen que envidiar a los catalanes.

No, no puede enseñarnos nada Cataluña, que, en cambio, tiene mucho que aprender del resto de España, de esa España a la que lo debe casi todo.

AMICHO IBAÑZO

Sobre la huelga en la casa H. Negre

Se nos suplica la inserción de las siguientes líneas:

En las columnas de este periódico, en el número correspondiente a la semana próxima pasada, abusando de la hospitalidad de este digno semanario, tres individuos que están tan faltos de dignidad obrera como sobrados de cinismo, como réplica a unas cuantas verdades que en nombre de esta entidad se les decía, publicaron, entre otras cosas, lo siguiente:

«En primer lugar entendemos que la palabra de ESQUIROL es aplicable a un individuo que trabaje en una casa que tenga una Huelga Legal y se preste a sustituir a sus compañeros con las condiciones que el patrono le imponga.

Como en la casa que trabajamos no existe tal huelga tenemos la conciencia tranquila pues no puede llamársenos ESQUIROLES pues desde el día que se acordaron las bases y se solucionó la Huelga de nuestro gremio hemos venido cobrando el aumento que nos pertenece y no sabemos que ninguno de los diversos operarios que trabajan en esta casa no lo cobre.....»

Se necesita una cabeza de serrín y una conciencia de cemento armado para razonar de tal suerte. Claro que en esto anda metido el Amo de los tres ciervos de marras.

Decís que no se os puede tildar de esquirol, por que no hay huelga en la casa en que trabajáis, por que todos cobran de conformidad con las bases que dieron solución al conflicto general. ¿A caso uno de los firmantes, Guzman el..... traidor, no formó parte de la comisión de huelga, que se reprodujo por que el célebre Negre.....ro, luego de fingir que aceptaba las bases y una vez recuperado el trabajo esparcido dijo a los obreros que el negocio estaba mal y que si querían trabajo había de ser con los mismos precios de antes, a lo que se negaron los obreros y por lo cual La Igualdad declaró la huelga a vuestro paternal Patrono?

Que vosotros no habeis suplantado a ningún huelguista y cobrais los aumentos que figuraron en las bases. ¿Y qué?

En esto estriba vuestra ruindad. Judas vendió a Cristo por trece dineros; vosotros habeis vendido por menos a vuestros dignos compañeros que se declararon en huelga para hacer respetar las bases acordadas. Si hubierais sido tan dignos como presumis, hubierais secundado la huelga, aun que se os hubiese pagado el doble. Ya veis que no éramos injustos cuando os decíamos que tenéis sangre de esclavo.

Teneis el desparpajo de decir que ireis con la cabeza levantada, sabiendo que sólo en Alaró hay nueve obreros sin trabajo por ser fieles a la organización obrera del gremio de Palma, que tuvo que declarar la huelga a vuestro patrono para contrarrestar sus maquiavelismos usurarios; huelga que estais traicionando de la manera más indigna.

¿Es en nombre de esta vuestra ruindad, de esta conducta inmoral y esquirollesca que os atreveis a difamar a un hombre tan digno y honrado como es el compañero Sergio Tomé, para lo cual habeis tenido que inventar una fábula muy digna de vosotros.

Bien es verdad aquello de: «mai se aplegue un Corp, amb una Cadenera». Sois unos obreros? muy dignos de vuestro patrono. Por eso hoy nos ratificamos en aconsejar a los obreros que os desprecien por traidores a la causa de la emancipación obrera, y que no compren ni una caja de betún a vuestro amantísimo, filantrópico y paternal patrono.

Trabajadores! No los olvideis: Gabriel Oliver, Domingo Guzman y Juan Matemala forman el triunvirato que hay que despreciar.

Tienda de Calzado de Antonio Negre, Calle de Jaime II.

A boicotearla!

Palma 12 de Agosto de 1931.

Por La Igualdad
El COMITÉ

NOTA: El compañero Miguel Fiol, uno de los huelguistas de Can Negre, residentes en Alaró, nos ha enviado una réplica al artículo publicado por los tres esquirols que traicionan la huelga en dicha casa; réplica que no publicamos por estar inspirada en los mismos términos de la de La Igualdad, que publicamos, y por no permitirnos el reducido espacio de nuestro periódico.

...

OTRA: Por exceso de original dejamos de publicar varios trabajos que pensamos dar a la publicidad en el próximo número, que será de seis páginas.

AVISO

Sobre los artículos no solicitados esta Redacción no mantendrá correspondencia alguna. No se devolverá ningún original.

¡Obrero! Si no lees diariamente
EL SOCIALISTA
no tienes conciencia de tu misión.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes 0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre 1'65 »
Extranjero, al año 10'00 »
En paquetes, ejemplar 0'00 »

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La correspondencia de Administración dirijase a José Esteban, Calle Real, número 20.

INTERESANTE OBRA

DIVULGACIONES SOCIALES

Por D. PEDRO FERRER PUJOL,
Médico de Andraitx.

Recopilación de trabajos periodísticos, en un bonito volumen, editado por suscripción popular por el pueblo de Andraitx, como prueba de fervoroso homenaje a su vida periodística.

PRECIO 2'50 Ptas.

En venta: Conserjería, Casa del Pueblo

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado
y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

¡¡FALTA DE TRABAJO - HUELGAS - SEQUIA EN LOS CAMPOS!!

Malestar y retraimiento que hay
que combatir y la dirección de

LA FILADORA

con el sano propósito de aminorar la crisis actual ha dispuesto una

VERDADERA REVOLUCIÓN

en los precios de todas sus extensas secciones, a fin de que el público pueda obtener lo que necesite a precios que estarán al alcance de todos: **FIJARSE EN ALGUNOS**

Batista para batas y ropa interior de Sra.	desde 0'50 Ptas. metro	Crespones estampados dibujos finos	desde 3'75 Ptas. metro
Etaminas para vestidos fantasía	> 1'00 > >	Georgetts, gran surtido	> 5'00 > >
Percales y popelines para batas y camisas	> 1'25 > >	Driles Mallorquines, para trajes caballero.	> 1'25 > >
Apaquillas dibujos última novedad	> 2'00 > >	Camisetas para caballero	> 0'90 > una
Crespones lisos para vestidos	> 2'50 > >	Camisas > > para trabajo.	> 3'00 > >

Gran Stok de sábanas de todas medidas a precios baratísimos.—Visite esta casa y se convencerá que en ella podrá obtener con gran ventaja, georgettes, crespones, etamines, apaquillas, sedas, lanas, artículos blancos, sombrillas, géneros para baño y playa, percales, listas del país, etc. etc.

Venta de todos los retazos de la temporada.—Espléndido surtido en pañuelos payesa de 7/4 y 9/4

Sastrería y Camisería a medida

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO